



13 DE MARZO DE 2024

KENIA RETRASA EL DESPLIEGUE POLICIAL EN HAITÍ



Fuente: Reuters

12/03/2024 – El Gobierno de Kenia decidió retrasar el despliegue de su fuerza policial que lideraría la llamada Misión Multinacional de Apoyo a la Seguridad para contener la ola de violencia criminal en Haití. El anuncio llegó tras la dimisión del primer ministro del país caribeño, Ariel Henry. El secretario general del Ministerio de Asuntos Exteriores keniano, Korir Sing'Oei, argumentó que el Gobierno esperará a que haya una nueva administración para enviar a 1000 agentes en coordinación con el nuevo Ejecutivo haitiano. El despliegue tiene como objetivo garantizar el acceso sin restricciones de la ayuda humanitaria.

En ese contexto, el Gobierno de Estados Unidos afirmó que espera que el nombramiento de un nuevo primer ministro en Haití suceda “sin más demora”. La salida de Henry será efectiva una vez se forme un “consejo presidencial de transición”, y debe ocurrir en las próximas horas, afirmó el portavoz del Departamento de Estado, Matthew Miller. Estados Unidos ha insistido en que el despliegue de las fuerzas kenianas ocurra “lo más rápido posible”. Finalmente, el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, pidió avanzar hacia acuerdos que permitan “restaurar las instituciones democráticas” del país.

Notimérica ; (1) EFE

POLÍTICA EXTERIOR

PRESIDENTE DE MÉXICO RECIBE A LOS REYES DE SUECIA EN VISITA DE ESTADO

12/03/2024 – El presidente Andrés Manuel López Obrador y su esposa, Beatriz Gutiérrez Mueller, recibieron en Palacio Nacional a los reyes Carlos XVI Gustavo y Silvia de Suecia, quienes realizan diversas actividades en México del 12 al 14 de marzo para reafirmar las relaciones políticas y económicas entre ambos países. La visita de los monarcas también tiene objetivos empresariales y de cooperación. Su agenda incluyó una visita al Senado de la República y la inauguración del primer Foro Empresarial México-Suecia. Posteriormente, los monarcas se

trasladarán a Mérida, Yucatán, acompañados por el ministro de Cooperación Internacional para el Desarrollo y Comercio Exterior de Suecia, Johan Forssell, y una delegación que incluye a 35 empresarios.

[Presidencia de la República](#)

MÉXICO PRESENTA POLÍTICAS FEMINISTAS EN LA COMISIÓN DE LA CONDICIÓN JURÍDICA Y SOCIAL DE LA MUJER

12/03/2024 – En el marco del 68 período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (68 CSW), México reafirmó su compromiso de “poner al centro de la acción internacional los derechos de mujeres, jóvenes y niñas en toda su diversidad”. El tema principal de la Comisión es acelerar la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y niñas a través del combate a la pobreza, el fortalecimiento de instituciones y la financiación con perspectiva de género. En este foro intergubernamental que se celebra desde el 11 de marzo en la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Nueva York, se revisan temas como los sistemas de protección social, el acceso a servicios públicos e infraestructura sostenible para la igualdad de género, así como la inteligencia artificial. En línea con la Política Exterior Feminista del país, de acuerdo con la propia SRE, la delegación mexicana destacará la importancia de la interseccionalidad y los diversos grupos de mujeres en situación de vulnerabilidad, las estadísticas de género desagregadas, entre otros temas.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

EL INM RESCATA A 221 PERSONAS MIGRANTES EN PUEBLA

12/03/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM), en coordinación con la policía municipal de Ciudad Serdán, Puebla, rescató a 221 personas migrantes provenientes de Guatemala, Ecuador, Nicaragua, Honduras, Cuba y El Salvador. Las personas fueron ubicadas en una casa del municipio de San Andrés Chalchicomula de Sesma, Puebla. Los agentes identificaron a 179 nacionales de Guatemala, 17 personas migrantes de Ecuador, 9 personas de Honduras, 9 personas de El Salvador, 4 personas de Nicaragua y 3 originarias de Cuba. Los menores de edad fueron trasladados al Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del estado, en tanto, las personas adultas fueron llevadas a las instalaciones del INM.

[Instituto Nacional de Migración](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. APRUEBA PAQUETE DE AYUDA A UCRANIA

12/03/2024 – El Gobierno de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda de 300 millones de dólares para Ucrania, tras meses de negociaciones en el Congreso sobre la aprobación de mayores fondos militares para la guerra contra Rusia. El asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, explicó que el dinero que se enviará a Ucrania proviene de “ahorros no anticipados” de contratos de armamento que el Pentágono negoció. Esta ayuda incluirá misiles antiaéreos, municiones, proyectiles de artillería y algunos vehículos blindados, informaron funcionarios estadounidenses.

[Deutsche Welle](#)

TRUMP PROMETE LIBERAR A LOS ENCARCELADOS POR EL ASALTO AL CAPITOLIO EN CASO DE QUE GANE LAS ELECCIONES DE EE. UU.

12/03/2024 – El expresidente de Estados Unidos y virtual candidato por el Partido Republicano a la Casa Blanca, Donald Trump, prometió que, en el caso de que gane las elecciones de noviembre, liberará a los encarcelados por

el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021. Los asaltantes irrumpieron en la sede del Congreso de Estados Unidos para detener la sesión que confirmaba el triunfo del demócrata en las presidenciales de 2020. Desde entonces, más de 1300 personas han sido acusadas, de las cuales alrededor de 500 fueron condenadas a penas de prisión, según las cifras del Departamento de Justicia.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL TRIBUNAL SUPREMO DESIGNA NUEVA FISCAL GENERAL EN COLOMBIA

12/03/2024 – El Tribunal Supremo de Colombia designó a Luz Adriana Camargo como nueva fiscal general. El proceso estuvo marcado por la falta de consenso entre los jueces. La decisión, que se tomó tras cinco rondas de votación, contó con el apoyo mayoritario de los magistrados del tribunal. La ahora fiscal Camargo es reconocida por su extensa carrera en los sectores legal y político, si bien sus conexiones con el ministro de Defensa, Iván Velásquez, han sido motivo de discusión en la política nacional. Su nombramiento ocurre en un momento polémico, pues la candidata en el proceso de selección, Amelia Pérez, renunció al proceso por la influencia de “factores extraños” en la elección.

[Europa Press](#)

ARGENTINA INICIA ACCIONES DIPLOMÁTICAS CONTRA VENEZUELA POR PROHIBIR EL USO DEL ESPACIO AÉREO

12/03/2024 – Argentina emprendió acciones diplomáticas contra Venezuela tras la prohibición impuesta por Caracas al sobrevuelo de aeronaves argentinas en su espacio aéreo. El portavoz presidencial argentino, Manuel Adorni, manifestó en una conferencia de prensa que Argentina no tolerará lo que considera una “extorsión”. La decisión está vinculada al incidente del Boeing 747 venezolano retenido en Argentina desde junio de 2022, que fue enviado a Estados Unidos en febrero. Se especula que las autoridades argentinas presentaron una nota de protesta el 8 de marzo, donde acusaban a Venezuela de violar el Convenio de Chicago sobre Aviación Civil Internacional. Entre las medidas que se espera se tomen, está la posibilidad de una denuncia ante la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI).

[EFE](#)

RUSIA APELA A UN ACERCAMIENTO CON AMÉRICA LATINA

12/03/2024 – El ministro de Asuntos Exteriores ruso, Sergei Lavrov, afirmó en una reunión con diplomáticos latinoamericanos, que su país profundizará el diálogo y la cooperación con la región. Además, llamó a mantener la cooperación en las esferas de la cultura, educación y las relaciones humanitarias sin perder de vista “los intereses nacionales, la igualdad de derecho y el beneficio mutuo”. Según el Ministerio de Exteriores de Rusia, en el encuentro se abordaron “diversos aspectos de los cambios del orden mundial (...) que conducen al fortalecimiento de su estructura multipolar”, destacando el papel de la región latinoamericana.

[Deutsche Welle](#)

UNIÓN EUROPEA APRUEBA NEGOCIACIONES CON SUIZA PARA MODERNIZAR LA RELACIÓN

12/03/2023 – Los Estados miembro de la Unión Europea (UE) autorizaron el inicio de las negociaciones para modernizar el marco de las relaciones con Suiza. Las conversaciones estarán encabezadas por la Comisión Europea y, entre los objetivos figuran garantizar una competencia justa para las empresas dentro del mercado común y la protección de los derechos de los ciudadanos de la UE en Suiza. En este marco, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció que el Ejecutivo comunitario recomendará a los países miembros abrir negociaciones de adhesión al bloque con Bosnia y Herzegovina, a la vista de las reformas europeas emprendidas por ese país desde que se le reconoció el estatus de candidato a finales de 2022.

[Europa Press ; \(1\)](#)

UNIÓN EUROPEA APRUEBA COMPRAR MUNICIONES FUERA DE SU TERRITORIO

12/03/2024 – Los Estados miembros de la Unión Europea (UE) permitirán usar fondos europeos para realizar compras conjuntas de munición fuera del bloque comunitario en el corto plazo, esto con el objetivo de agilizar la entrega de ayuda a Ucrania ante la escasez de los artefactos. Varias fuentes diplomáticas confirmaron que ya hay un acuerdo de compromiso para reformar el Mecanismo Europeo para la Paz y permitir la compra de material fabricado fuera del bloque, un pacto que los embajadores europeos de la UE deben refrendar este miércoles.

Por otro lado, los Estados miembros de la UE renovaron las sanciones contra más de 2000 individuos y empresas por la invasión rusa a Ucrania. Las medidas prevén restricciones de viaje para las personas físicas, la inmovilización de activos y la prohibición de poner fondos u otros recursos económicos a disposición de las personas y entidades incluidas en la lista.

[Europa Press ; \(1\)](#)

LETONIA REFUERZA LOS CONTROLES EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA ANTE EL AUMENTO DEL FLUJO MIGRATORIO

12/03/2024 – Las autoridades de Letonia informaron el aumento de seguridad en la frontera con Bielorrusia en respuesta al creciente flujo migratorio. Los Guardias Fronterizos letones gozarán de nuevos poderes adicionales al menos en seis regiones del país y el Ministerio del Interior indicó que la Policía y el Ejército contarán con apoyo a la hora de proteger la frontera. Asimismo, se especificó que las nuevas medidas serán aplicadas por un periodo de seis meses, ya que, se estima será durante la primavera que aumenten los intentos de cruzar desde Bielorrusia.

[Europa Press](#)

LA EUROCÁMARA DENUNCIA A LA COMISIÓN EUROPEA POR DESBLOQUEAR PRESUPUESTO A HUNGRÍA

12/03/2024 – La comisión de Libertades, Justicia e Interior del Parlamento Europeo acordó denunciar a la Comisión Europea ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE) por desbloquear más de 11,000 millones de dólares en fondos de cohesión para Hungría. Bruselas defiende que Budapest avanzó en las reformas para reforzar la independencia judicial, pero que los eurodiputados rechazan la decisión por la supuesta “deriva antidemocrática” del Gobierno del presidente Viktor Orbán. Según informaron Los Verdes europeos en un comunicado, la denuncia contra la Comisión Europea se preparará “en los próximos días”.

Entre otros temas, el presidente de Hungría, Tamás Sulyok, formalizó la convocatoria de elecciones europeas y locales para el próximo 9 de junio. El período oficial de campaña arranca el próximo 20 de abril. La decisión de celebrar comicios de forma conjunta se produce después de que el Parlamento aprobara en 2022 una enmienda a la ley alegando motivos económicos.

[Europa Press](#) ; (1)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

QATAR ANUNCIA POCOS AVANCES PARA UN ALTO EL FUEGO EN GAZA, MIENTRAS ISRAEL ATACA LÍBANO

12/03/2024 – El gobierno de Qatar declaró que Israel y Hamás están lejos de alcanzar un acuerdo para un alto el fuego en Gaza, a pesar de los esfuerzos diplomáticos ante la llegada del Ramadán. Aunque el portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores qatarí, Majed al Ansari, se mostró “optimista” de llegar a un arreglo en la materia. Qatar se comprometió a apoyar en la entrega de asistencia humanitaria a través de un corredor marítimo hacia Gaza, no obstante, resaltó que esto no reemplaza la necesidad de establecer pasos fronterizos terrestres. En tanto, Israel atacó objetivos de Hezbolá en el valle de la Bekaa, en el norte de Líbano, por segunda vez desde que iniciaron las hostilidades en la frontera entre ambos países en octubre pasado. El grupo chií respondió con el lanzamiento de un centenar de cohetes, en uno de sus mayores ataques hasta ahora.

[Europa Press](#) [Deutsche Welle](#)

EE. UU. EMITE NUEVAS SANCIONES CONTRA UNA RED DE FINANCIACIÓN DE LAS BRIGADAS AL ASHTAR DE BahrÉIN

12/03/2024 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos emitió nuevas sanciones contra cuatro supuestos miembros de las Brigadas Al Ashtar, un grupo chií de BahrÉin, quienes supuestamente desde Irán están financiando las acciones de esta organización considerada como terrorista por Washington. Las medidas se impusieron en colaboración con las autoridades de BahrÉin y, según el subsecretario del Tesoro para Terrorismo y Asuntos Financieros, Brien Nelson, indican el “compromiso colectivo” de Estados Unidos y sus aliados para “desbaratar las fuerzas y amenazas de Irán”. Asimismo, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) apuntó que algunas de estas cuatro personas huyeron de BahrÉin para evadir sus penas de prisión y se asentaron en Irán.

[Europa Press](#)

ANUNCIAN REUNIÓN ENTRE PRESIDENTES DE ARGELIA Y FRANCIA

12/03/2024 – El presidente de Argelia, Abdelmajdid Tebboune, se reunirá con su homólogo francés, Emmanuel Macron, en Francia. La fecha del encuentro será entre finales de septiembre o principios de octubre. La Presidencia argelina confirmó los planes tras una llamada telefónica entre ambos líderes. Durante esta interacción, el mandatario argelino compartió su inquietud sobre la situación en Gaza, mientras que ambos discutieron las oportunidades económicas bilaterales, destacando sectores como agricultura, energía, tierras raras e industria ferroviaria.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL PRESIDENTE DE RUMANÍA PRESENTA SU CANDIDATURA COMO SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN

12/03/2024 – El presidente de Rumanía, Klaus Iohannis, confirmó su candidatura a suceder a Jens Stoltenberg como próximo secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), postulándose como el representante de Europa del Este. El anuncio llega después de que el principal favorito, el primer ministro neerlandés, Mark Rutte, recibió el respaldo de Estados Unidos y de los principales aliados europeos. El dirigente rumano aseguró que “Europa del Este tiene una valiosa aportación que hacer a los debates y decisiones que se toman en el seno de la OTAN” y defendió que con una representación “influyente” de esta región “la alianza podrá tomar las mejores decisiones que respondan a las necesidades y preocupaciones de todos sus miembros”.

[Europa Press](#)

EL PRIMER BARCO CON AYUDA HUMANITARIA A GAZA ZARPA DE CHIPRE

12/03/2024 – El primer barco de la misión conjunta de Open Arms y World Central Kitchen zarpó de Chipre rumbo a Gaza cargada de 200 toneladas de comida. El viaje de este barco es el primero de la denominada operación “Amaltea” que pretende establecer un corredor humanitario marítimo entre Chipre y el enclave palestino. La Organización de las Naciones Unidas y diversas organizaciones no gubernamentales denunciaron las extensas restricciones impuestas por Israel a la entrega de ayuda humanitaria a Gaza, principalmente por el riesgo de una hambruna a gran escala, especialmente ante el colapso del sistema sanitario gazatí.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>